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«ФинанСы и бизнеС»

вРЕмя всЕгДА хОРОшЕЕ
в сложные времена деньги всегда нуж-
нее, говорят эксперты. Однако если 
задуматься, то уже трудно вспомнить 
времена, когда для российского бизне-
са времена были не сложными. в 
последние годы бизнес сталкивается с 
бесконечным количеством трудностей.
Бизнес уже довольно много потерял — 
сначала в результате пандемии, потом 
из-за санкций и заморозки своих акти-
вов на Западе. Некоторые ранее запла-
нированные проекты обесценились, а 
часть вложенных средств можно счи-
тать безвозвратно потерянными.
Однако кризис, как известно, это не 
только потери, но и время возможно-
стей. сегодня эти возможности видятся 
в создании импортозамещающего про-
изводства, необходимого для государ-
ства. многим предприятиям действи-
тельно удалось наладить новые каналы 
поставок, найти новых партнеров. с 
деньгами сложнее. Если раньше брать 
кредиты под новые проекты было 
делом рискованным, то сегодня это, 
учитывая возросшие процентные став-
ки, кажется почти нереальным. Не уди-
вительно, что в отсутствие частных 
средств сегодня основным инвестором 
на рынке является государство, которое 
тратит очень много, особенно на обо-
ронное производство.
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По данным Пермьстата, за полгода 2023 года 
пермские предприятия инвестировали в основной 
капитал 167,9 млрд руб. рост составил 16,7%, что 
значительно больше аналогичного показателя 
2022 года. тогда за полгода объем инвестиций 
составил 104 млрд руб. (рост 6%).

наибольший рост инвестиций был отмечен в 
нескольких сферах. так, инвестиции в госуправ-
ление и обеспечение военной безопасности, в 
социальное обеспечение выросли в 5,3 раза и со-

ставили 2,832 млрд руб., в деятельность в области 
культуры, спорта, организации досуга и развле-
чений — в 3 раза (3,1 млрд руб.), в сферу водо-
снабжения и водоотведения — в 2,2 раза (1,3 млрд 
руб.), в строительство — в два раза (1,7 млрд руб.).

инвестиции предприятий, занимающихся добы-
чей полезных ископаемых, выросли на 17,8%. на 
26,8% увеличились объемы вложений в образова-
ние, на 12,9% — в обрабатывающие производства, 
и на 5% — в сферу транспортировки и хранения.

При этом ряд отраслей продемонстрировали 
серьезное падение объема инвестиций. В сфере 
«деятельность гостиниц и предприятий обще-
ственного питания» объем инвестиций составил 
51,9% от уровня вложений за шесть месяцев 2022 
года. инвестиции в сфере оптовой и розничной 
торговли снизились на 28,7%, в профессиональ-
ную научную деятельность — сократились на 
29,6%, а в ремонт автотранспортных средств и 
мотоциклов — на 28,7%.

С гоСпомощью пермСкие предприятия в це
лом СправилиСь С поСледСтвиями западных Санкций и Ста
ли более активно увеличивать инвеСтиции в производСтво, 
СвидетельСтвуют данные пермьСтата. за первые полгода 
объем вложений выроС на 16,7%, тогда как годом ранее 
роСт был только 6%. наибольший роСт продемонСтрирова
ли отраСли, Связанные С гоСуправлением и обеСпечением 
военной безопаСноСти. экСперты отмечают, что роСт инве
Стиций Связан С увеличением гоСударСтвенной поддержки. 
в то же время их наСтораживает тот факт, что чаСтный биз
неС Сокращает объемы вложений. ирина суханова

ЗА пЕРвОЕ пОЛугОДИЕ ОБъЕм ИНвЕсТИцИй пРЕДпРИяТИй пРИКАмья выРОс НА 16,7%

за полгода 2023 года пермСкие 
предприятия инвеСтировали 
в оСновной капитал 
167,9 млрд рублей
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По источникам финансирования большинство 
предприятий вкладывали собственные сред-
ства — это 72,9% всего объема инвестиций; 
27,1% — привлеченные средства, причем 13,6% 
инвестиций были профинансированы из бюд-
жетов, в том числе 3,3% из федерального, 8,9% 
из регионального. за счет банковских кредитов 
было осуществлено 6,8% инвестиций.

Председатель регионального отделения 
«деловой россии», директор краснокамского 
ремонтно-механического завода (крМз) дми-
трий теплов считает, что первое время росту 
инвестиций препятствовали санкции со стороны 
западных стран. Поэтому многие проекты были 
поставлены на паузу из-за невозможности их ре-
ализовать, купить нужное оборудование. Многие 
проблемы со временем удалось решить, были 
найдены другие пути поставок или выбраны но-
вые поставщики. «если раньше это была европа, 
Германия, то сейчас все переориентировали на 
азиатский рынок»,— говорит господин теплов.

После начала спецоперации были также пре-
кращены поставки некоторой продукции из 
различных стран. Поэтому отечественные про-
изводители вынуждены наращивать объемы 
производства. «Много локальных потребностей, 
соответственно под это приобретается оборудо-
вание и вкладываются денежные средства»,— 
уточнил дмитрий теплов. он также отметил, что 
инвестируют сегодня и госкомпании. «Мы видим 
по Пермскому краю много инвестиционных про-
ектов. Предприятия оборонно-промышленного 
комплекса сейчас имеют планы по развитию, по-
тому что нужно создавать дополнительные мощ-
ности. также, к примеру, гражданское самолето-
строение»,— пояснил эксперт.

дмитрий теплов считает, что падение инвести-
ций по некоторым видам деятельности, например 
по розничной торговле, может быть связано с 
изменением структуры рынка. По его мнению, 
пандемия способствовала переориентации по-
требителей на онлайн-покупки. Поэтому сейчас 
крупные интернет-агрегаторы строят в Пермском 
крае большое количество складских комплексов. 
Сегодня в регионе около десятка таких проектов, 
отметил он.

директор крМз предполагает также, что, воз-
можно, статистика еще не отражает всех тенден-
ций. например, по такой сфере деятельности, как 
гостиничное дело, в Пермском крае, напротив, на-
блюдается серьезный рост. «для Пермского края 
2023 год был довольно удачным. региону было 
уделено пристальное внимание в связи с трех-
сотлетием, и номерной фонд пермских гостиниц 
был заполнен»,— отметил эксперт. он напомнил, 
что сейчас в регионе реализуется несколько круп-
ных проектов в сфере гостеприимства, причем не 
только в Перми, но и в Губахе. «на самом деле 
многие инвестируют деньги в эту сферу. Пока 
статистика по какой-то причине не отражает эти 
показатели»,— считает дмитрий теплов.

По словам декана экономического факультета 
ПГниУ, доктора экономических наук, профессора 
татьяны Миролюбовой, рост объема инвестиций 
связан прежде всего с ростом государственных 
вложений. Это и инвестиции в госуправление и 
гособоронзаказ, а также вложения в инфраструк-
турные проекты. Вслед за гособоронзаказом не-
плохой рост показывают обрабатывающие отрас-
ли. «если смотреть на общую картину по стране, 

то происходит рост в сфере металлургии, метал-
лообработки и машиностроения, а это как раз те 
отрасли, на которых специализируется Пермский 
край»,— подчеркнула татьяна Миролюбова.

она также отмечает привлечение в Пермский 
край федеральных средств на развитие инфра-
структуры. «В этом смысле губернатор Пермского 
края показал хорошие лоббистские способности. 
Удалось получить не только федеральные ин-
фраструктурные кредиты, но и прямые инвести-
ции, например на строительство межвузовского 
кампуса. Эти деньги уже запланированы в феде-
ральном бюджете»,— напомнила госпожа Миро-
любова.

чиСло пип для привлечения инвестиций в 
Пермском крае выстроена система работы с биз-
несом. для реализации мероприятий по форми-
рованию благоприятного инвестклимата в реги-
оне работают несколько институтов, в том числе 
агентство инвестиционного развития (аир), соз-
данное региональными властями для обеспече-
ния комплексной поддержки инвестиционных 
проектов по принципу одного окна на безвоз-

мездной основе. При губернаторе дмитрии Махо-
нине действует также Совет по предприниматель-
ству и улучшению инвестиционного климата.

так, в регионе работает механизм поддерж-
ки масштабных инициатив — приоритетных 
инвестиционных проектов (ПиП). инициативы, 
получившие данный статус, могут заявиться на 
получение инвестиционного налогового вычета, 
а также применить пониженную налоговую став-
ку по налогу на прибыль организаций либо по-
лучить земельный участок под инвестпроект на 
льготных условиях. По информации минэконом-
развития Пермского края, всего на сегодняшний 
день в региональном портфеле 86 ПиП с общим 
объемом инвестиций более 600 млрд руб. и соз-
данием более 10 тыс. рабочих мест. ежегодно 
количество таких проектов растет. если в 2021 
году статус ПиП был присвоен 12 проектам, то в 
2022-м — 27 проектам (рост в 2,5 раза). С начала 
2023 года и на 1 ноября статус ПиП присвоен 25 
проектам. и до конца года региональные власти 
намерены поддержать еще несколько проектов, 
уточнили в минэкономразвитии. В настоящее 
время основной приоритет отдается проектам в 

сфере логистики, объектов придорожного серви-
са и туризма.

Получить административную поддержку и 
налоговые льготы могут и предприниматели, 
реализующие менее объемные проекты, открыв 
производство на территории опережающего со-
циально-экономического развития (тоСЭр), пло-
щадке технопарка или индустриального парка. 
кроме того, в регионе идет работа по созданию 
особой экономической зоны (оЭз).

«то, что госинвестиции растут — это хорошо. 
тревожный сигнал — то, что не растут частные ин-
вестиции»,— считает татьяна Миролюбова. рост 
госинвестиций можно проследить и по источникам 
финансирования. «единственный минус в том, 
что доля привлеченных средств (а это банковские 
кредиты) снижается. Это очевидное и ожидаемое 
последствие повышения ключевой ставки Цен-
тробанка»,— отметила специалист. По ее словам, 
обычные банковские кредиты становятся все 
менее доступны бизнесу. «Проектов с такой рен-
табельностью, чтобы покрывала такой сумасшед-
ший процент по кредиту, наверное, нет сейчас»,— 
предположила госпожа Миролюбова. n

для привлечения инвеСтиций 
в регионе выСтроена СиСтема 
работы С бизнеСом
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ОТЕчЕсТвЕННыЕ пРОИЗвОДИТЕЛИ выНужДЕНы НАРАщИвАТь ОБъЕмы пРОИЗвОДсТвА, чТОБы ЗАКРыТь ЛОКАЛьНыЕ пОТРЕБНОсТИ РыНКА пОсЛЕ ухОДА ИНОсТРАННых КОмпАНИй 



Какое время стоит выбрать для 
инвестирования? «Любое!» – отвечают 
эксперты-финансисты, добавляя, 
что главное – выбрать подходящий 
инструмент, который будет устраивать 
по соотношению риска и доходности. 
Ведь ответственность за принятое 
решение придется нести своими деньгами. 
Эксперты оценили перспективность 
различных инструментов 
инвестирования в текущей ситуации.

Ставки вверх
Вклады в национальной валюте – 

по-прежнему наиболее понятный и 
надежный инструмент вложения де-
нежных средств. При этом вслед за 
ключевой ставкой Центробанка растут 
и ставки по вкладам, что делает их бо-
лее привлекательными для вложений.

По словам Владимира Стрель-
никова, управляющего банком ВТБ в 
Пермском крае, спросом у вкладчиков 
сейчас пользуются краткосрочные де-
позиты. «На долю трехмесячных вкла-
дов в ВТБ приходится половина от всех 
открываемых инструментов, около 
45% занимают вклады на 6–12 меся-
цев и всего 5% – продукты сроком от 
года. Очевидно, клиентам комфортнее 
видеть результат и фиксировать доход 
на короткий срок, корректируя сбере-
гательную стратегию в зависимости от 
рыночных условий и личных потреб-
ностей», – резюмирует управляющий.

В Росбанке основной интерес у 
вкладчиков наблюдается к средне-
срочным депозитам. «При этом кон-
сервативные клиенты продолжают 
использовать долгосрочные депози-
ты в качестве одного из инструментов 
портфеля», – говорит директор терри-
ториального офиса Росбанка Руслан 
Юлбарисов.

Однако тех, кто пользуется толь-
ко банковскими вкладами, сложно 
назвать инвесторами. «Инвесторы – 
это те, кто заинтересован в доходно-
сти, превышающей ключевую ставку 
и опережающей рост инфляции», – от-
мечает директор управления продаж 
и клиентского обслуживания инвести-
ционной компании Fontvielle Руслан 
Спинка.

виды на ОФЗ
«Рынок ценных бумаг многооб-

разен и неоднороден. Новичку боль-
шую часть портфеля я бы посоветовал 
держать в облигациях компаний с вы-
соким кредитным рейтингом или в об-
лигациях федерального займа (ОФЗ). 
С учетом высокой ключевой ставки 
на рынке можно найти варианты на 
один-три года с доходностью выше 
банковских вкладов на несколько про-
центов», – продолжает Руслан Спинка.

Начальник отдела инвестицион-
ной аналитики «Ренессанс Банка» Па-

вел Журавлев вложения в облигации в 
текущих условиях считает интересны-
ми с точки зрения соотношения риска 
и доходности. Аналитик советует при-
смотреться к облигациям со сроком 
погашения от пяти лет. «По прогно-
зам Центробанка, пик инфляции будет 
пройден в середине 2024 года, после 
чего можно ожидать смягчения моне-
тарной политики ЦБ, что приведет к 
росту стоимости облигаций с большей 
динамикой положительной переоцен-
ки для выпусков с более длинным сро-
ком погашения», – поясняет Павел Жу-
равлев.

дружеСтвенная валюта
По словам Вячеслава Андрюшки-

на, заместителя председателя прав-
ления СДМ-Банка, покупка валюты – 
также рабочий вариант для инвести-
рования.

«Привычные доллары и евро сей-
час имеют свои риски. Присмотреть-
ся можно к юаням, которые более ста-
бильны и безопасны для инвестора. 
Рассматривать только их как основ-
ную валюту в портфеле неправильно, 
но в качестве диверсификации – впол-
не. Китайская валюта за последние 
год-полтора стала распространенной, 
торговые отношения между РФ и КНР 
развиваются, обороты растут. Инстру-
мент может подойти для краткосроч-
ной и среднесрочной перспективы», – 
считает эксперт.

О рисках «недружественной» ва-
люты напоминает и Владимир Стрель-
ников из ВТБ. Приводя статистику по 
вкладам, он говорит о снижении 
объе мов депозитов в долларах и ев-
ро – частично их замещает юань, а так-
же рублевые вклады. На последние 
приходится 90% сбережений.

ЗОлОтО на руках
Еще одним подходящим вариан-

том для диверсификации портфеля 
Вячеслав Андрюшкин из СДМ-Банка 
называет покупку драгоценных метал-
лов: «Купить золото можно в слитках 
или открыть металлический счет. Од-
нако и у этого инструмента есть свой 
нюанс. Это долгосрочная инвестиция, 
ожидать ощутимого эффекта можно 
после пяти, а то и десяти лет. Поэто-
му данный актив подойдет тем, у ко-

го есть свободные средства на таком 
горизонте».

На «живое» золото в слитках и мо-
нетах советует обратить внимание и 
вице-президент компании «Золотая 
плата» Алексей Вязовский. «Главный 
плюс вложения в драгоценные метал-
лы в нынешних условиях – независи-
мость от финансовой системы, как 
российской, так и общемировой. Бир-
жа может перестать работать, корсче-
та в банках могут быть закрыты, валю-
та заблокирована для обменных опе-
раций, а вот с золотом или серебром 
«на руках» ничего подобного случить-
ся не может. Плюс они дают неплохую 
доходность. Так, грамм золота 999-й 
пробы в России подорожал с начала 
года на 40%», – отмечает эксперт.

Впрочем, он напоминает, что 
драгметаллы – это лишь часть стан-
дартного инвестиционного портфеля 
наряду с валютой, облигациями и ак-
циями.

игра вдОлгую
Руслан Спинка из ИК Fontvielle со-

ветует не спекулировать, пытаясь в 
моменте зафиксировать доходность 
акции, а выбирать надежных эмитен-
тов и держать их в портфеле на гори-
зонте трех-пяти лет. По его мнению, 
такая стратегия способна принести го-
раздо больший результат, чем спеку-
лирование.

Директор филиала «БКС Брокер» 
в Перми Евгений Иванов также счита-
ет, что в фондовый рынок сейчас нуж-
но заходить с долгосрочными целями. 
«После резкого падения, случивше-
гося в феврале 2022 года, рынок уже 
вырос на 60%. Восстановление обяза-
тельно продолжится и рынок не толь-

ко вернется, но и перепрыгнет преж-
ние уровни. Особенно это касает-
ся предприятий-экспортеров, а так-
же компаний, которые работают вну-
три страны. Они не только не проиг-
рали, но и выросли за счет того, что с 
российского рынка ушли зарубежные 
конкуренты», – поясняет Евгений Ива-
нов. Ко второй категории эмитентов 
эксперт относит, например, «Инарк-
тику» – компанию по выращиванию 
и реализации лосося и форели, а так-
же «Абрау-Дюрсо» – производителя 
игристых вин.

Еще одна рекомендация экспер-
тов – биржевые паевые инвестицион-
ные фонды (БПИФ) от крупных управ-
ляющих компаний, ориентированные 
на индексы. По словам Руслана Спин-
ки, это удобный инструмент для инве-
стора, поскольку не нужно самостоя-
тельно следить за качеством участни-
ков, ведь если качество ухудшается, 
то компанию исключают из индекса, а 
БПИФ избавляется от ее ценных бумаг.

ПаССивный дОхОд
«Инвестирование в недвижи-

мость может быть решением для тех, 
кто ищет стабильность и пассивный 
доход», – говорит совладелец агент-
ства элитной недвижимости Wellside 
Алексей Николаев.

«Недвижимость редко подверже-
на резким колебаниям цен. И в усло-
виях экономических кризисов она со-
храняет свою стоимость и может да-
же расти в цене. Аренда приносит ста-
бильный ежемесячный доход. В отли-
чие от акций или облигаций, недвижи-
мость – это конкретный, осязаемый 
актив», – перечисляет эксперт плюсы. 
К минусам он относит высокие вход-

ные барьеры, так как приобретение 
недвижимости требует значительных 
начальных инвестиций, а также нали-
чие постоянных расходов на содержа-
ние. Нужно учитывать и ликвидность – 
продажа недвижимости может занять 
много времени.

Евгений Иванов из БКС сомнева-
ется в том, что недвижимость сейчас 
перспективна с точки зрения инвести-
ций: «Рынок перегрет, стоимость из-за 
льготных ипотечных программ и спе-
циальных ставок от застройщиков за-
шкаливает, к тому же растут ставки по 
ипотеке, что может привести к сниже-
нию спроса на жилую недвижимость».

По подсчетам Руслана Спинки из 
Fontvielle, популярная консерватив-
ная стратегия по покупке жилой не-
движимости на этапе котлована спо-
собна принести 8–10% годовых при ус-
ловии, что объект выбран правильно 
и все работы проводятся в срок. «Плю-
сом такого инвестирования я бы на-
звал минимальные риски после появ-
ления системы эскроу-счетов. Они по-
зволяют обезопасить средства покупа-
телей. Рентный доход же находится в 
среднем на уровне 4–6% годовых при 
долгосрочной сдаче. То есть банков-
ские продукты в настоящий момент 
способны принести большую доход-
ность, чем недвижимость», – резюми-
рует эксперт.

Инвестиции – это возможность 
сделать так, чтобы ваши деньги рабо-
тали на вас. Будьте финансово грамот-
ными, сформулируйте цель, оцените 
риски и принимайте взвешенные ре-
шения!

Материал подготовлен при содей-
ствии Регионального центра финансо-
вой грамотности Пермского края.

Куда нести деньги
Что делать частному инвестору в России? Узнали мнение банкиров, 
представителей инвестиционных компаний и экспертов в сфере 
недвижимости о доступных инструментах инвестирования.
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депозитарии вСех Стран начавша-
яся в 2022 году СВо на Украине стала причиной 
всевозможных санкций со стороны западных 
стран против российских инвесторов. Центробанк 
по состоянию на 30 ноября 2022 года оценивал 
объем заблокированных активов в 5,7 трлн руб. 
из них, по данным российского регулятора, чуть 
больше 20% — это активы, принадлежащие роз-
ничным инвесторам, то есть обычным россиянам, 
которые через брокеров покупали на западе ев-
рооблигации как российских, так и зарубежных 
эмитентов. В большинстве своем такие инвесто-
ры не были связаны с российскими властями.

С марта 2022 года крупнейшие европейские 
депозитарии euroclear и Clearstream, ссылаясь на 
санкции еС, остановили все операции по счетам 
россиян, а позже официальный брюссель усугу-
бил заморозку активов, наложив блокирующие 
санкции на российский национальный расчетный 
депозитарий (нрд). Всего оказались заморожен-
ными активы 5 млн российских инвесторов.

из-за санкций еС против нрд оказались за-
блокированы на счетах депозитария в euroclear не 
только ценные бумаги иностранных эмитентов, но 
и еврооблигации и депозитарные расписки рос-
сийских эмитентов. В итоге для многих инвесто-
ров оказались недоступны и операции с такими 
бумагами, и проводимые по ним платежи в виде 
погашений и выплат купонов.

Согласно отчетности euroclear и Deutsche borse 
Group (куда входит депозитарий Clearstream), об-
щий объем заблокированных в россии активов 
euroclear и Clearstream составляет €2,9 млрд, или 
около 320 млрд руб.

российские компании, размещавшие свои 
ценные бумаги (еврооблигации, депозитарные 
расписки) на западных биржах, и чьи бонды 
были заморожены, по-своему решали проблему. 
В частности, такие эмитенты стали выпускать за-
мещающие облигации и выплачивают доход рос-
сийским инвесторам, правда уже не в валюте, а в 
рублях. В целом, как признают участники рынка, 
эта мера сняла некоторое напряжение среди рос-
сийских инвесторов.

надежды у отечественных инвесторов вер-
нуть свои вложения появились в декабре 2022 
года, когда национальный расчетный депозита-
рий получил разрешение на разблокировку ино-
странных активов от минфина Люксембурга и от 
казначейства бельгии. однако массовой разбло-
кировки активов так и не произошло. В мае глава 

Центробанка россии Эльвира набиуллина заявля-
ла, что инвесторы вернули активы из-за рубежа 
примерно на 3 трлн руб.

размораживай пермСкое объем 
замороженных активов пермяков точно не из-
вестен. «Можно только предположить, что если 
Цб оценивает все замороженные активы росси-
ян в 5,7 трлн руб., то на долю пермяков должно 
приходиться около 100 млрд руб.»,— считает 
гендиректор инвесткомпании «Финдом» Юрий 
Гаврилов.

При этом доля «пострадавших» клиентов 
у пермских брокеров небольшая. Гендиректор 
Пермской фондовой компании Сергей токарев 
оценивает ее в 5%, глава «инвестленда» игорь 
Вагизов — в 15–20%. «большая часть заморо-
женных активов инвестирована в акции амери-

канских и глобальных компаний,— поясняет 
Юрий Гаврилов.— кроме этого, крупные клиенты 
приобретали еврооблигации в основном высоко-
доходных эмитентов».

После того как финансовые власти евросоюза 
пообещали в декабре 2022 года разблокировать 
средства, практически все профучастники обра-
тились за лицензией на «разморозки» в казначей-
ства бельгии и Люксембурга, уточнил Юрий Гав-
рилов. «Увы, достоверно не известно ни об одном 
положительном решении»,— отметил участник 
рынка.

«Все попытки разблокировать активы наших 
клиентов были безуспешными. Это повисшие ак-
тивы, перепродать их нельзя»,— говорит Сергей 
токарев.

Удается «разморозить» активы в индиви-
дуальном порядке. «Часть клиентов пошли за 

индивидуальной лицензией. Уже известно не-
сколько положительных кейсов. однако это 
очень незначительный процент от всех обра-
щений, и самое главное — никто не понима-
ет, каким должен быть исчерпывающий набор 
документов, чтобы получить положительное 
решение»,— рассказывает Юрий Гаврилов из 
«Финдома». Гендиректор «инвестленда» игорь 
Вагизов сказал bG, что «заявки рассматривают-
ся и есть отдельные положительные примеры». 
Главное, чтобы инвестор не входил в санкцион-
ный список, иначе шансов на разблокировку нет, 
уверяет господин Вагизов.

российские инвесторы собирались судиться 
с западными депозитариями. так, в июле 2023 
года в арбитражный суд Москвы иск подала Ук 
«Первая» (ранее — «Сбер Управление активами») 
с требованием взыскать с бельгийского euroclear 

операция «разморозка» по оценке пермСких инвеСтком
паний, в результате Санкций на западе могло быть заморожено до 100 млрд руб. 
активов пермСкого бизнеСа. при этом до 20% замороженных активов принадлежит 
розничным инвеСторам, покупавшим акции, облигации или депозитарные раСпи
Ски на западных биржах. в этом году запад и рф могут обменятьСя заморожен
ными активами, но пока до возврата денег еще очень далеко, полагают пермСкие 
брокеры. пермСкие инвеСторы Считают рынок европы для Себя потерянным и изу
чают для инвеСтиций финанСовые рынки азии. вячеслав суханов
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общий объем заблокированных 
в роССии активов EuroclEar 
и clEarstrEam СоСтавляет 
€2,9 млрд, или около  
320 млрд руб. 
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bank 184,8 млрд руб. В октябре Сбербанк подал 
в арбитражный суд Москвы иск к европейскому 
депозитарию euroclear bank из-за неправомер-
ного удержания средств на корреспондентских 
банковских счетах в размере 665 млн руб. Все 
они пока не рассмотрены. «Перспектива в судах 
еще более туманная. решение российских судов 
имплементировать затруднительно, судиться в 
брюсселе затратно и долго»,— считает Юрий 
Гаврилов.

решения этой проблемы до сих пор не най-
дено, говорят пермские брокеры. «тема очень 
болезненная, и комплексного решения пока нет. 
Мы все ждем, что некоторый сдвиг произойдет в 
середине декабря, когда по указу Президента рФ 
от 9 сентября 2023 года №665 произведут некий 
обмен замороженных денег в euroclear с блоки-
рованными рублями нерезидентов»,— надеется 
господин Гаврилов. Этот указ прописывает ме-
ханизм обмена активами. нерезидентов пошлют 
требовать средства с заблокированных в еС акти-
вов рФ, а россиянам перераспределят выплаты с 
евробондов. Минфин направит купоны по валют-
ным облигациям на специальный счет и попросит 
нрд направить требования выплатить эту сумму 
в валюте из заблокированных активов. В этот 
момент произойдет виртуальный обмен заблоки-
рованных активов россии на деньги в рублях со 
спецсчета «и», которыми рассчитаются с россий-
скими инвесторами по дивидендам и облигациям 
в рублях. «должны еще выйти дополнительные 
инструкции. Ждем»,— добавил bG гендиректор 
«Финдома».

не манит облигация bG опросил ряд 
пермских бизнесменов, и лишь один из них при-
знался, что пострадал от заморозки активов на 
западе. Собеседник bG рассказал о ситуации на 
условиях анонимности. «Все на паузе»,— по-
сетовал он, отметив, что спасти активы не было 
никакой возможности: заморозили их раньше, 
чем ввели санкции к нрд. Собеседник bG рас-
сказал, что он инвестировал «по классике»: не 
покупал бумаги одного эмитента, а «складывал 
яйца по разным корзинам». благодаря этому 
часть средств ему удалось спасти. речь идет о 
евробондах «Газпрома», которые он купил на за-
паде в валюте. российская монополия выпустила 
в рФ новый пакет облигаций и заместила заморо-
женный на западе.

большинство пермских предпринимателей, 
инвестировавших средства, вложениями в запад-
ные рынки не занимались. бывший гендиректор 
пермских «Минудобрений» и СибУра Геннадий 
Шилов заявил bG, что вкладывал средства только 

в российские бумаги. Экс-гендиректор пермского 
«Газпрома» николай благов сообщил, что после 
2014 года перестал вкладывать в западные бума-
ги — после того как резко подорожала иностран-
ная валюта. тогда бизнесмену удалось хорошо 
заработать на разнице курсов. «давно из них вы-
шел»,— заверил он.

не имеет зарубежных счетов пермский биз-
несмен александр репин. По его мнению, на-
стоящий предприниматель должен зарабатывать 
в бизнесе, а не на росте котировок. «Пока ты 
можешь, деньги надо зарабатывать самому. те, 
кто имеет свои накопления, но не имеет своего 
бизнеса — пусть инвестируют. а если у тебя есть 

бизнес, кощунственно вкладывать в западные бу-
маги»,— уверен предприниматель.

даже если произойдет обмен активов, и 
брокеры, и частные инвесторы считают, что за-
падный рынок ценных бумаг потерян надолго: 
покупать акции западных гигантов — это риск. 
«Сейчас все будут осторожничать, риски не-
предсказуемые. Все же понимаю, что эта исто-
рия не про рынок, а про политику»,— говорит 
пермский бизнесмен, пострадавший от замо-
розки средств.

«интерес выхода на западные рынки через 
европу уже потерян»,— соглашается игорь Ваги-
зов. В то же время он наблюдает сейчас бурный 

рост интереса к инвестициям в зарубежные акти-
вы через азию: китай, Гонконг и оаЭ.

Сергей токарев из «Пермской фондовой ком-
пании», напротив, отмечает, что инвесторы делят-
ся на агрессивных и консервативных. Первые, по 
его мнению, продолжат скупать западные бумаги, 
привлекая для этого депозитариев из дружествен-
ных стран, например из казахстана. Среди клиен-
тов ПФк нет тех, кто пользуется такими схемами, 
но интересанты были, рассказал участник рынка. 
По его оценке, рынок ценных бумаг в рФ за по-
следний год вырос на 300%, есть куда инвести-
ровать и зарабатывать на этом. «было бы жела-
ние»,— считает топ-менеджер инвесткомпании. n
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РОссИйсКИЕ ИНвЕсТОРы сОБИРАЛИсь суДИТься с ЗАпАДНымИ ДЕпОЗИТАРИямИ

Экспертиза пошла в суд
пермских оценщиков все чаще привлекают в суды
Профессиональных оценщиков стали все чаще привлекать в 
суд, чтобы представить объективное исследование о стоимо-
сти имущества или иного объекта. По словам директора компа-
нии «вишера-оценка» Эльвины Шипковой, за последние два-
три года объем работ компании по судебным экспертизам зна-
чительно вырос. Чаще всего объектами экспертизы становят-
ся недвижимость, движимое имущество, дебиторская задол-
женность, имущество предприятий в состоянии банкротства.

По мнению директора перм-
ской компании «Вишера-оценка» 
Эльвины Шипковой, практика при-
влечения оценщиков в суды для 
проведения экспертизы стала скла-
дываться еще в 2012–2013 годах, а 
в 2019 году объем такой работы у 
оценщиков значительно увели-
чился. «В «Вишера-оценке» за по-
следние два-три года объем судеб-
ных экспертиз вырос в несколько 
раз. Если раньше объем отчетов об 
оценке в общем объеме работ со-

ставлял 90% по сравнению с экс-
пертизами, то сейчас половина ра-
бот приходится на экспертизы», – 
подчеркнула директор компании.

Снижение количества оценоч-
ных отчетов связано с тем, что в ос-
новном ими пользуются банки. Бан-
ки стремятся заменить оценщиков 
искусственным интеллектом, соз-
давая программы для оценки стан-
дартных объектов – квартир, авто-
мобилей. В суде же приходится оце-
нивать нестандартные объекты. 

Программа не может заменить спе-
циалиста, который обращает вни-
мание на нюансы, рассчитывает 
дополнительные факторы и вели-
чины, к примеру – убытки. По сло-
вам Эльвины Шипковой, суд при-
влекает оценщика для экспертиз по 
административным, гражданским, 
уголовным делам. В качестве при-
мера можно привести арбитраж-
ные споры, в которых часто возни-
кают вопросы определения рыноч-
ной стоимости имущества. Имен-
но в такой ситуации требуется экс-
перт со специальными познания-
ми – оценщик.

При банкротстве предприятий 
суду тоже нужна помощь специали-
ста, когда надо оценить стоимость 
бизнеса либо имущества предпри-
ятия. Экспертиза нужна и в брако-
разводных процессах, в которых 
супруги делят имущество, а также 

при изъятии земельных участков 
для государственных и муници-
пальных нужд, сносе ветхого и ава-
рийного жилья, когда собственни-
ку выплачивают компенсацию, и в 
других случаях. В суде специалисты 
компании «Вишера-оценка» чаще 
всего проводят экспертизу недви-
жимости – земли, домов, квартир. 
Также стала популярна экспертиза 
определения стоимости дебитор-
ской задолженности.

«Вишера-оценка» работает в 
Перми с 2005 года, компания оце-
нивает все виды имущества для фи-
зических и юридических лиц. Об-
щество работает с государственны-
ми и муниципальными учреждени-
ями, банками, крупными предпри-
ятиями и организациями. В прове-
дении судебных экспертиз сотруд-
ники компании «Вишера-оценка» 
имеют 10-летний опыт. «Если суд 

вызывает нашего оценщика, про-
водившего экспертизу, специалист 
всегда участвует в заседаниях, от-
вечает на вопросы сторон и защи-
щает свое заключение», – добавля-
ет Эльвина Шипкова. на
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кто не СпряталСя дополнительный доход 
в виде получения дивидендов пермяки, как и мно-
гие россияне, узнали с начала 1990-х годов. бла-
годаря приватизации государственной собствен-
ности получить акции (обменять их на ваучер, 
приобрести на фондовом рынке) стало возможно 
любому желающему.

В 90-е годы ХХ века большинство предприятий 
Прикамья прошло через акционирование и при-
ватизацию. контрольные пакеты акций заводов 
доставались преимущественно топ-менеджменту, 
изредка — трудовому коллективу. В ходе сделок 
акции начали попадать на вторичный рынок и уже 
торговаться на фондовых биржах. У открытых акци-
онерных обществ появился free-float — как правило, 
небольшое количество ценных бумаг, находящихся 
в постоянном обороте на фондовом рынке. для 
того чтобы поддерживать инвестиционную при-
влекательность своего бизнеса, заводы начисляли 
по итогам работы дивиденды. они платились боль-
шинством из пермских предприятий в 1990-е годы.

однако в нулевые годы в стране начался об-
ратный процесс. Предприятия, ранее выводившие 
свои акции на рынок в виде iPO, стали проводить 
делистинг. наиболее прибыльные предприятия 
оказывались в руках у одного холдинга, а ино-
гда и вовсе возвращались к государству. Во всех 
случаях мелкие частные инвесторы прекращали 
получать дивиденды.

Сегодня в Пермском крае практически не оста-
лось компаний, акции которых обращались бы на 
российском фондовом рынке. независимый фи-
нансовый эксперт Эдуард Матвеев отмечает, что в 
Пермском крае осталось не так много суверенных 
компаний, большинство уже влились в крупные 
федеральные холдинги. несмотря на то что мно-
гие компании являются открытыми акционерны-
ми обществами, но не у многих акции находятся в 
свободном обращении. «если компании не очень 
большие, но интересные, например „Соликамск-
бумпром“, то, когда какие-то акции появляются в 
рынке, их тут же скупают акционеры»,— пояснил 
господин Матвеев.

С рынка акций в свое время ушли бывшие «го-
лубыми фишками» пермские региональные ги-

ганты — «Уралкалий», «Сильвинит», «Уралсвязь-
информ», «Пермэнерго» и другие. из публичных 
пермских предприятий, чьи акции можно купить 
на фондовом рынке страны, осталось только 
Пао «Пермэнергосбыт». Предприятие исправно 
выплачивает дивиденды как по обыкновенным, 
так и по привилегированным акциям. По итогам 
2022 года одна бумага номиналом 3,25 руб. при-
несла по 15,5 руб. дохода, по итогам 2021-го — 
14 руб.

на рынке остались пермские предприятия с 
облигационными займами, купонные выплаты 
по которым являются обязательными. Сейчас на 

бирже торгуются бумаги небольшого числа перм-
ских компаний: «Эр-телеком», ПнППк и «инка-
ба». Все эмитенты — из высокотехнологичных 
секторов экономики, торги по ним идут с положи-
тельной динамикой.

до недавнего времени на рынке обращались 
акции оао «Соликамский магниевый завод» 
(СМз). Примерно 11% акций предприятия торго-
валось на рынке. однако в 2021 году прокуратура 
изъяла у крупных частных акционеров 80% ак-
ций, а затем обратилась в суд за изъятием ценных 
бумаг и у миноритариев. В рамках нового иска, 
ответчиками по которому проходят свыше 2,1 

тыс. человек, привлеченное третьим лицом рос-
имущество потребовало запретить им выплату 
дивидендов по итогам 2022 года на общую сумму 
более 187 млн руб. Суд заблокировал выплаты. 
При этом государство выплатило себе щедрые 
дивиденды на 1,7 млрд руб.

миноритария может обидеть 
каждый аналогичная ситуация складывается 
у миноритарных акционеров машиностроитель-
ных заводов Прикамья. большинство из них в ну-
левые годы перешло под контроль государства. 
Прежде всего речь идет о предприятиях машино-

быть в бонуСе пермСкий бизнеС, неСмотря на то что давно ушел С 
фондового рынка, продолжает активно иСпользовать получение дохода в виде 
дивидендов. в отличие от крупных федеральных предприятий, региональные ком
пании редко объявляют о решении о выплате дивидендов публично. тем более 
что в вопроСе выплат хватает конфликтов: размером компенСаций обычно обижа
ет миноритариев гоСударСтво, а в чаСтных компаниях нередки корпоративные кон
фликты изза дивидендной политики между акционерами. экСперты Считают, что 
в Сложные времена, когда предприятиям риСкованно вкладывать деньги в разви
тие или, напротив, понадобилиСь дополнительные деньги, практика выплаты ди
видендов — наиболее безопаСный СпоСоб для акционера получить Свое законное 
вознаграждение. ДМитрий астахов
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ДО НЕДАвНЕгО вРЕмЕНИ НА РыНКЕ ОБРАщАЛИсь АКцИИ ОАО «сОЛИКАмсКИй мАгНИЕвый ЗАвОД»

выплата дивидендов – 
попрежнему наиболее 
раСпроСтраненный СпоСоб 
получения владельцем бизнеСа 
Своего дохода
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строительного комплекса «Пермские моторы». 
Появился новый мажоритарий в лице государ-
ства, который управляет без какой-либо оглядки 
на миноритарных акционеров и не задумывается 
о дивидендной политике. некогда прибыльные 
предприятия пермского машпрома стали убыточ-
ными, выплаты дивидендов по акциям прекрати-
лись. Государство выдает пермским машзаводам 
серьезные кредиты на развитие производства, в 
дальнейшем вложенные инвестиции включаются 
в уставный капитал, проводится допэмиссия ак-
ций, которая выкупается государством, что раз-
мывает и без того мизерную долю частника.

одним из примеров является пермское обо-
ронное Пао «нПо „искра“», 96% которого при-
надлежит объединенной ракетно-космической 
корпорации. ранее 25% акций этого ао были при-
вилегированными, и по ним выплачивались диви-
денды. Последний раз акционеры получали диви-
денды в 2016 году — на эти цели было выделено 
5,9 млн руб., тогда как годом ранее — 145 млн руб.

Сейчас из-за масштабных убытков предпри-
ятие перестало платить дивиденды. По итогам 
2022 года на балансе общества числился убыток в 
7,5 млрд руб. В прошлом году Пао «нПо „искра“» 
увеличило уставный капитал на 7 млн руб. — с 
1,2 млн до 8,2 млн руб., чем еще больше размы-
ло долю миноритариев. В планах космической 
корпорации — провести допэмиссию на 12 млрд 
руб., что окончательно сделает оркк практически 
единственным акционером пермского завода.

Схожая ситуация — с ао «Протон-ПМ», у ко-
торого уставный капитал с 579 млн руб. в 2011 
году вырос до 17,6 млрд руб. к 2023-му. Послед-
ние пять лет общество было глубоко убыточным 
и не платило дивиденды. Между тем в совла-
дельцах «Протона» до 2020 года (год последнего 
раскрытия акционеров) оставались миноритарии, 
включая бывшего гендиректора игоря арбузова и 
замгендиректора Михаила Целищева.

Практически никто из миноритариев не ре-
шается на публичную борьбу за свои права.  

исключением остается ао «одк-авиадвигатель», 
у которого миноритарным акционером являет-
ся Сергей Пермяков. Миноритарий ао (владеет 
2,64% акций) пытался добиться отмены решения 
собрания акционеров предприятия о проведении 
допэмиссии на 1 млрд акций. истец посчитал, что 
собрание неправильно определило рыночную 
цену одной акции в размере 23,99 руб., посколь-
ку еще в 2017 году суд рассчитал ее стоимость 
в 58,29 руб. Суд ему отказал, но можно сказать, 

что акционеры авиастроительного предприятия 
из госкорпорации одк пермского «спорщика» 
услышали. По итогам 2022 года общество напра-
вило на выплату дивидендов 139 млн руб., тогда 
как годом ранее — ни копейки.

Сам Себе заплатишь иное дело, когда 
у предприятия один крупный частный акционер 
или учредитель — он всегда охотно выплачивает 
дивиденды себе. «если компания платит диви-

денды, то нужно посмотреть, кому это нужно»,— 
поясняет Эдуард Матвеев.

По данным «СПарк-интерфакс», по итогам 
2022 года решили выплатить дивиденды 555 юри-
дических лиц, зарегистрированных в Прикамье, 
годом ранее таковых было 566. Число незначи-
тельно изменилось в основном из-за того, что ряд 
предприятий просто прекратили публиковать о 
себе какую-либо финансовую информацию. Воз-
можно, это связано с санкционными опасениями.
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пО ИТОгАм 2022 гОДА АО «ОДК-АвИАДвИгАТЕЛь» НАпРАвИЛО НА выпЛАТу ДИвИДЕНДОв 139 мЛН РуБЛЕй

ЭФФективные инвеСтиции С ПФк
Пермская фондовая компания предлагает услугу финансового консультирования

в условиях постоянно меняющейся экономической обстанов-
ки и появления все большего числа новых инструментов для 
инвестирования растет потребность в услугах финансовых 
консультантов. в Прикамье такие специалисты есть, в частно-
сти, в штате Пермской фондовой компании – одной из круп-
нейших инвесткомпаний региона. Эксперты ПФк дадут про-
фессиональные консультации по любым вопросам, связан-
ным с операциями с ценными бумагами, помогут разобрать-
ся в сегодняшней ситуации на фондовом рынке и предложат 
наиболее выгодные инвестиционные идеи.

Услуга финансового консуль-
тирования при вложении средств 
в рынок ценных бумаг официаль-
но оказывается в России с конца 
2018 года, когда вступили в силу 
соответствующие поправки к Фе-
деральному закону «О рынке цен-
ных бумаг». Так на фондовом рын-
ке появился новый участник – фи-
нансовый консультант, или инве-
стиционный советник. Он помо-
гает определиться с видами и на-
правлениями инвестирования, 
анализирует инвестиционные 
риски и предлагает клиенту ме-
тоды формирования портфеля и 
управления им. От доверитель-
ного управления данная услуга 
принципиально отличается тем, 
что инвестор не передает полно-
стью контроль над своими акти-
вами специалисту, а, руководству-
ясь грамотными советами профес-
сионала, распоряжается ими сам. 

Подтвердившие свои знания и 
опыт консультанты входят в сфор-
мированный Центробанком спе-
циальный Единый реестр инвести-
ционных советников (ЕРИС).

Пермская фондовая компания 
(ПФК) – крупнейший региональный 
оператор российского фондово-
го рынка, является членом секции 
корпоративных ценных бумаг Мо-
сковской биржи. Услугу финансо-
вого консультирования ПФК нача-
ла оказывать сразу, как только она 
появилась на рынке.

По словам генерального ди-
ректора Пермской фондовой ком-
пании Сергея Токарева, в послед-
ние пару лет услуга приобрела 
особую актуальность. «Во-первых, 
возможность заработать на фон-
довом рынке сейчас активно про-
двигается крупными банками – 
почти каждый из них предлага-
ет своим клиентам-физлицам от-

крыть биржевой счет и сформиро-
вать хотя бы небольшой инвести-
ционный портфель из акций раз-
ных компаний. Во-вторых, стре-
мительно меняющаяся экономи-
ческая ситуация стимулирует ин-
весторов все чаще обращаться за 
профессиональным советом, во 
что сегодня лучше вкладываться и 
какие инструменты использовать. 
В-третьих, при современном рит-
ме жизни сложно успевать все, и, 
если фондовый рынок является 
не основным, а дополнительным 
источником заработка, как чаще 
всего и бывает, финансовое кон-
сультирование на постоянной ос-
нове помогает существенно сэко-
номить время и силы», – отметил 
Сергей Токарев.

Получить финансовую кон-
сультацию в ПФК можно по са-
мым разным вопросам: вложе-
ния в гособлигации и корпоратив-
ные ценные бумаги, получение 
дивидендов, льготы по налогам 
на доходы от операций на фондо-
вом рынке и так далее. Специали-
сты компании могут также подго-
товить справочную информацию 
о текущей ситуации на фондовом 
рынке и предстоящих изменени-
ях на нем, помочь с выбором наи-
более эффективной стратегии ин-
вестирования в сложившихся ус-
ловиях, предложить потенциаль-

но высокодоходные инвестици-
онные идеи.

Одно из главных преимуществ 
финансового консультирования в 
ПФК – живое общение с персональ-
ным менеджером, который посто-
янно находится на связи. Во мно-
гих других крупных инвестицион-
ных компаниях такая возможность 
бывает редко: сопровождающие 
клиента менеджеры могут часто 
меняться, а какие-то вопросы ре-
шаются без привлечения специа-
листов, например с помощью чат-
ботов. «У Пермской фондовой ком-
пании также абсолютно прозрач-
ные тарифные планы на эту услугу. 
Вся информация о них есть на офи-
циальном сайте нашей компании, 
никаких скрытых и сложных тари-
фов нет», – рассказала директор по 
экономике и финансам ПФК Екате-
рина Шелегатская.

С клиентами, которые хотят по-
лучить данную услугу, Пермская 
фондовая компания заключает 
специальный договор, в котором 
прописываются все условия пре-
доставления консультаций, их ко-
личество и периодичность. Чтобы 
воспользоваться помощью финан-
сового консультанта ПФК, можно 
позвонить по телефону (342) 210-
59-89 или обратиться в офис ком-
пании по адресу: г. Пермь, ул. Мо-
настырская, 15.

ООО «Пермская фондовая компания»
россия, 614990, г. Пермь,  

Монастырская, 15
(342) 210-59-72, 210-59-89; 210-30-05

info@pfc.ru       
www.pfc.ru

россия, 618400, г. Березники,  
пр-т ленина, 47
(3424) 26-39-09

Лицензия ФСФР России профессио-
нального участника рынка ЦБ
на осуществление брокерской  

деятельности № 159-05766-100000 
от 10.12.2001

Лицензия ФСФР России профессио-
нального участника рынка ЦБ
на осуществление дилерской  

деятельности № 159-05771-010000 
от 10.12.2001

Лицензия ФСФР России профессио-
нального участника рынка ЦБ

на осуществление депозитарной  
деятельности № 159-05776-000100 

от 10.12.2001 на
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конкуренты

крупнейшим плательщиком дивидендов в 
Прикамье который год остается ооо «ЛУкоЙЛ-
Пермь», по итогам 2022 года выплатившее 
53 млрд руб. дивидендов. 17 млрд руб. заплатил 
«Уралойл», 8,8 млрд руб.— «ЛУкоЙЛ-Перм-
нефтеоргсинтез». Почти 3 млрд руб. выплатило 
пермское ао «бастион» своему единственному 
акционеру — алкогольному холдингу «Синер-
гия». Указанные средства долгие годы копились 
на балансе пермского ликеро-водочного завода.

Проданная в этом году банком «траст» пти-
цефабрика «комсомольская» заплатила своему 
бывшему акционеру 799 млн руб.— большую 
часть из 1,1 млрд руб., накопленных птицеводче-
ским обществом за последние годы. Спустя дол-
гие годы выплатило своему акционеру из кеме-
рово сразу 4,3 млрд руб. ао «Губахинский кокс».

Предприятия, которые в прошлом году из-за 
санкций ухудшили свое положение, в этом году 
дивидендами с учредителями не делились. так, 
ооо «Свеза Уральский» по итогам 2021 года за-
платило рекордные дивиденды в 2 млрд руб., но 
по итогам 2022 года пермский фанерный комби-
нат, большую часть года работавший не на пол-
ную мощность, таких выплат не делал.

бывший губернатор Пермского края олег 
Чиркунов, реализовавший в 2021 году несколь-
ко крупных активов, был в числе лидеров по 
получению дивидендов. его компании «Э.к.С.-
интернешнл» и ао «Пермский облунивермаг» 
заплатили на двоих 5,5 млрд руб. По итогам 2022 
года выплат не было.

основная часть компаний, которая показывает 
выплаты дивидендов, тратит на эти цели 100–150 
млн руб. но учредители не отказывают себе и в 
выплате совсем небольших сумм. так, пермский 
автодилер ооо «ВМ тюмень» заплатил головной 
компании «Восток-Моторс» по итогам 2022 года 
4 тыс. руб. Годом ранее объем дивидендов от это-
го юрлица превышал 1 млрд руб.

Проданный олегом Чиркуновым пермский 
ЦУМ (ао «торговый центр на Ленина, 45») запла-
тил новому хозяину — бизнесмену александру 
кириленко после первого года владения сразу 36 
тыс. руб. дивидендов. тогда как прежний хозяин 
актива перед его продажей получил 159 млн руб.

Сводить Счеты иногда бывает, что у 
предприятия два крупных владельца и они не 
могут договориться между собой о размере воз-
награждения от бизнеса. например, акционеры 
одного из крупнейших химкомбинатов Прика-
мья — ао «камтэкс-Химпром» — игорь иванов 
и Владислав Шинкевич разошлись во мнении 
о выплате дивидендов. на советах директоров 
представители последнего голосуют против ини-

циатив первого. но в суды эта ситуация пока не 
перетекла. а вот акционеры Пао «краснокам-
ский завод металлосеток» Лариса Хайруллина 
и гендиректор общества дмитрий Пищальников 
уже начали выяснять отношения в суде. как со-
общалось, среди акционеров нет единства в ди-
видендной политике.

Выплата дивидендов — по-прежнему наиболее 
распространенный способ получения владельцем 
бизнеса своего дохода. «когда основные акционе-

ры компаний попадают в немного стесненные ус-
ловия с точки зрения санкций и так далее, им оче-
видно нужны деньги. В сложные времена деньги 
нужны всегда больше. как эти деньги получить? 
очевидно, выплатить их в виде дивидендов. По-
этому многие компании дивиденды стали выпла-
чивать»,— поясняет Эдуард Матвеев.

исполнительный директор инвесткомпании 
«Финдом» Юрий Скудаев считает, что выплаты 
дивидендов владельцам пермского бизнеса не 

сокращаются, поскольку чистая прибыль пред-
приятий растет и акционеры заинтересованы в 
получении маржи.  

По мнению эксперта, платить дивиденды 
выгоднее, чем искать другой «полулегальный» 
способов получения бонусов. Получатель диви-
дендов из рФ платит налог в 13%, нерезидент 
– 15%. «Это сравнимо с нФдЛ, не вижу проблем 
с налоговой точки зрения»,— считает Юрий Ску-
даев. n
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РАКЕТНый ЗАвОД АО «пРОТОН-пм» пОсЛЕДНИЕ гОДы ИЗ-ЗА уБыТКОв ОТКАЗывАЕТся ОТ выпЛАТы ДИвИДЕНДОв

алекСандр якиМОв:  
«раСтет не тОлькО ОБъеМ лиЗингОвОгО БиЗнеСа, нО и СПрОС на негО»

директор филиала ООО «Балтийский лизинг» в Перми алек-
сандр якимов – о трендах лизинга в период восстановитель-
ного роста и новых возможностях для бизнеса Прикамья.

– александр Сергеевич, как об-
стоят дела на лизинговом рынке 
в 2023 году? Отрасль адаптирова-
лась к изменениям?

– Если сравнивать с показа-
телями 2022-го и даже 2021 го-
да, то мы можем говорить об уве-
ренном росте. Так, объем нового 
бизнеса «Балтийского лизинга» за 
девять месяцев 2023 года достиг 
111 млрд руб., что на 58% больше, 
чем годом ранее. Если сравнивать 
этот показатель с тремя кварта-
лами 2021 года, то рост составил 
68%, причем растем мы во всех от-
раслях.

– Чем обеспечивается этот 
рост? Это эффект подорожания 

имущества и низкой базы 2022 
года?

– Названные факторы име-
ют свое значение, но не являются 
ключевыми: мы фиксируем рост не 
только в объеме нового бизнеса, но 
и в спросе со стороны клиентов – с 
января по сентябрь компания за-
ключила более 23,2 тыс. новых до-
говоров лизинга, а в первые девять 
месяцев прошлого года – 15,8 тыс. 
Спрос обусловлен развитием круп-
ных инфраструктурных проектов 
и увеличившимся госзаказом. Это 
особенно актуально для промыш-
ленности и строительства. При этом 
важно, что около 90% нашей кли-
ентской базы – это малый и сред-

ний бизнес, и имущество обновля-
ет именно эта категория предпри-
нимателей.

– Существуют ли для МСБ до-
ступные программы и проекты 
поддержки?

– Да, при этом эти субсидии до-
ступны для самых разных компа-
ний и помогают в обновлении раз-
личного имущества – от легкового 
транспорта до спецтехники и обо-
рудования. Мы традиционно уча-
ствуем в этих проектах, поэтому точ-
но можем говорить об их востребо-
ванности. Так, из региональных сто-
ит выделить программу субсидиро-
вания министерством АПК Перм-
ского края части авансового плате-
жа по договору лизинга. Из феде-
ральных – субсидии Минпромтор-
га и программу госсубсидирова-
ния производителей сельхозтехни-
ки «№1432».

– Повлияло ли ужесточение 
кредитно-денежной политики цБ 
и ускорившаяся инфляция на сто-
имость лизинга для конечных кли-
ентов?

– Мы можем говорить об уме-
ренном росте средней стоимости 
договора лизинга – в «Балтийском 
лизинге» в 2023 году это примерно 
9%. Подъем ключевой ставки, безу-
словно, повлиял и на рост стоимо-
сти лизинга из-за увеличения стои-
мости заимствования.

– изменилось ли что-то в усло-
виях финансирования для ваших 
клиентов?

– Условия не стали жестче или 
сложнее. Напротив, мы стараем-
ся сделать их доступнее: расширя-
ем экспресс-программы, чаще фи-
нансируем сделки с минимальным 
авансом и на максимальный срок. 
Также идет постоянное расширение 

наших партнерских связей, чтобы у 
клиентов была возможность приоб-
ретать оборудование, спецтехнику 
или транспорт популярных брендов 
по специальным условиям.

– Появились ли в лизинге но-
вые возможности?

– Еще несколько лет назад на-
чал формироваться тренд на допол-
нительные услуги в лизинге, сейчас 
он значительно усилился. «Балтий-
ский лизинг» ежеквартально фик-
сирует увеличение числа пользова-
телей различных сервисов нашей 
экосистемы: топливной програм-
мы, телематики и других. Это связа-
но с тем, что клиенты чаще выбира-
ют решения, которые помогают им 
экономить время и средства и бы-
стрее достигать поставленных за-
дач, а современный лизинг спосо-
бен предоставить как раз такие ре-
шения. на
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Подписка через редакцию:

Подписываемся  
под каждым словом. 
Подпишитесь и вы.

Почувствуйте преимущества  
чтения ежедневного федерального 
делового издания.

www.perm.kommersant.ru
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3. постоянный  
мониторинг качества 
доставки со стороны 
персонального  
менеджера.

Отдел распространения: 
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